

DÍA A DÍA

Abya Yala

En la lengua Kuna, propia de las gentes de Colombia y Panamá de la época prehispánica, el territorio que después se conocería como América se denominaba "tierra en madurez", "tierra en florecimiento", "tierra vive", expresiones que confluyen en Abya Yala.

Así lo ha recordado el médico y humanista boliviano Javier Luna Orosco en una conferencia que invita a reflexionar sobre el continente americano y sus tradiciones culturales. Recordó también cómo la francofilia del siglo XIX, en época de Napoleón III, impuso la denominación América Latina para el conjunto de aquellos países de pasado colonial ibérico que hablaban lenguas romances.

Hay necesidad, observa el sabio y discreto Critilo, de retomar el diálogo con las

raíces, dialogar con el pasado y examinar qué enseñanzas pueden aplicarse al presente. Siempre se ha visto al continente

latinoamericano como tierra de promisión, como lugar donde se pueden concretar audaces reformas, donde la gente puede ser feliz.

Basta mirar en torno para comprobar que el florecimiento, la madurez y la vitalidad se diluyen en caciquismos, dictaduras, populismos e ignorancia. Tal vez no encuentran toda-

vía estos pueblos ni la forma correcta de entender su pasado ni la forma adecuada de gobernarse.

Como dice el adagio vulgar, la esperanza es lo último que se pierde.



ANDRENIO